
溶洞上建居屋料造價貴3倍
香港文匯報訊（記者　廖穎琪）元朗東頭地皮是首批新居屋選

址，惟當局發現該處地下疑有溶洞。據悉，受溶洞影響，兩幢擬
建的居屋，其中一幢樓高要降至10層，地樁打至地底160米，較
正常深度最少深3倍，令建築時間倍增，入伙時間延遲1年至2018
年。有測量師估計，溶洞的面積相當大，料造價會增加3倍，處
理溶洞的工程亦非常困難。
房屋署昨日派代表與元朗區區議員會面，交代新居屋選址發現

懷疑溶洞的最新情況。席上有議員質疑，以地積比率5倍計算，
該地段理應可興建約500個中小型單位，但房署只建約300個單
位，擬建的兩幢大廈，其中一幢樓高降至10層，另一幢樓高30
層；然而，即使樓高只10層，地樁仍要打至地深160米。消息
稱，入伙時間將延1年至2018年。
測量師學會建築測量組主席何鉅業估計，建築成本增加達3

倍，而處理溶洞的工程亦「非常困難」，因為百多米的深度要準
確監察打樁的垂直度和位置，程序十分困難，所需的土質評估和
灌漿工序複雜，稍有差池會嚴重影響樓宇安全。

市建局願供市區地建公屋
香港文匯報訊（記者　廖穎琪）

現時房委會的公屋輪候冊有逾16
萬申請者，不少人盼入住市區公
屋，港府正努力開發市區新地
源。市建局主席張震遠昨日表
示，倘港府要求市建局把收回的
市區地皮交出，用作興建公屋，
市建局會配合，但強調只會提供
土地，不會負責興建。而且供地
後對市建局的財務影響，港府要
承擔責任。
另外，張震遠昨聯同特首曾蔭

權和發展局局長林鄭月娥出席
「市建一站通」中心開幕，該中
心為舊樓業主提供重建和復修的
諮詢資源。

■張震遠表明，市建局只會

提供土地，不會負責興建公

屋。

香港文匯報記者黃偉邦 攝
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就有報道
指，教育局局長孫明揚日前因「甲狀腺癌」
而入院做手術。孫明揚太太鍾小芬會見傳
媒，指孫明揚在身體檢查後發現其甲狀腺有
一個細小的腫瘤，故他於本周二入院接受切
除手術及化驗，但腫瘤很大可能屬良性，而
孫明揚目前復元進度理想，預計可於今日出
院，並於下周一復工。孫太形容，孫明揚很
「生猛」，一定會做到6月30日現屆政府任期屆
滿。
孫明揚因進行切除甲狀腺瘤手術，在1個月

內第三度入院。孫太昨日下午到瑪麗醫院探
望丈夫後向傳媒表示，孫明揚早前感染退伍
軍人症後，醫生為他進行連串身體檢查，發
現他甲狀腺有一個細小的瘤，為免腫瘤變

壞，故他於本周二入院接受切除手術及化
驗。

毋須化療 下周一復工
她引述醫生指，孫明揚的情況樂觀，復元

亦較預期理想，原本估計一至兩個星期才可
以說話，但他日前已經如常講話，今後亦毋
須進行化療；而他今日將進行一項磁力共振
檢查後出院，並於星期一恢復上班。

孫太稱丈夫必做到任滿
孫明揚於去年公開證實因患上腎衰竭需要

「洗肚」，至去年底起先後感染退伍軍人症、
跌斷右手骨及因小腸氣要入院做手術，但他
一直堅持能應付局長職務。孫太形容，「年

紀大機器壞，小病是福」，又笑言孫明揚現在
「比我還要生猛」，不會提早退休，「他一定
會做到屆滿，並非捱義氣，而是做完他應該
做的」。

盼離任後出外探親休息
她支持丈夫繼續出任局長，但也叮囑對方

「千祈唔好再有太多驚喜給我，我受不住
了」，亦希望在丈夫任滿後能離港探親休息，
但絕不會移居外地：「有哪裡比香港更好
呢？」
孫太在接受訪問時全程表現輕鬆，不時哈

哈大笑，又透露專誠煲了「花膠田雞湯」給
丈夫養顏、保筋骨，還特意帶來平安包及燒
肉，慰勞一眾在醫院守候的記者。

■孫太昨日帶同靚湯探望丈

夫，還帶來平安包及燒肉慰

勞在醫院守候的記者。
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珠三角超標日數破兩成 環署：臭氧增短期難解
東涌空氣最差 5天有1日污濁
粵港珠江三角洲區域空氣監控網絡是由廣

東省環境監測中心及香港環保署分別運作。

網絡共有16個空氣質量自動監測站，當中13

個位於珠三角經濟區，其餘3個則位於香港

的荃灣、東涌及塔門。區域空氣質量指數

(RAQI)是網絡其中一個指標，分為1級至5

級，1級最好，5級最差。

去年的監測結果顯示，珠江三角洲區內

RAQI達3級(即未符國家環境空氣質量2級標

準)的日數比例，由2010年的18.4%增至去年

的20.4%。至於香港3個監測站，去年RAQI

達3級或以上的日數比例，以東涌最高，達

19.77%。

其餘污染物逐年降

此外，受網絡監察的4種污染物當中，珠

江三角洲區內的可吸入懸浮粒子、二氧化

硫、二氧化氮的濃度，在2006年至2011年的

6年間，分別下降14%、49%和13%，但臭氧

卻急升21%，而香港的臭氧濃度在6年間亦

上升14%。

晴天多加速產臭氧

香港環境保護署副署長黎志華解釋，臭氧

是由空氣中的氮氧化物(NOx)及揮發性有機

化合物(VOC)在陽光下經光化學反應形成，

而去年香港雨量比前年減少38%，但陽光量

則增加16%，加速光化學反應，令臭氧增

加，且臭氧亦可能由其地地區隨風飄來。

黎志華表示，為改善臭氧問題，港府以一

系列措施減少NOx和VOC產生，包括斥資

1.5億元資助石油氣的士和小巴更換催化

器，及立法收緊2015年發電廠的排放總量上

限，並目標於2015年前將本地天然氣發電比

例增至50%等。

粵港續推措施改善

但黎志華承認，臭氧增加的問題非短時間

內可解決，但兩地政府會繼續推行減排措

施，以改善問題。

香港文匯報訊（記者 林曉晴）粵

港珠江三角洲區域空氣質素惡化。

根據2011年區域空氣監控網絡的空

氣質量報告，區內空氣質量指數不

符合國家標準的日數比例，由前年

的18.4%增至去年的20.4%；香港的

監測站方面，以東涌錄得的數據最

差，當區去年有19.77%日子的空氣

質量指數未達標，即平均5天有約

1天的空氣污濁。珠江三角洲受監

察的4種污染物當中，臭氧濃度急

升21%。香港環保署表示，已實

施一連串措施改善空氣污染質

素，但承認臭氧增加的問題短時

間難以解決。

車用石油氣下月減8毫逾六成市民撐劃一處理僭建 香港文匯報訊 (記者 文森)  機電工程署宣
布，調低5月份車用石油氣價格上限，每公
升減逾0.8元。機電署根據4月份國際石油氣
價格變動，調低5月的車用石油氣的價格上
限，新收費為每公升5.12元至5.56元不等，
每公升減0.85元至0.86元。

機電署發言人指出，石油氣上限價格是
按照指定的定價公式釐訂，包括上一個月
的國際石油氣價格，及石油氣營運價格2個
元素，而石油氣營運價格則按上年度綜合
消費物價指數的變動，於每年2月1日調
整。

限用私隱促銷 新例擬加期限
香港文匯報訊 (記者 聶曉輝) 針對商業機

構肆意收集並轉售市民個人資料作促銷用

途的行為，政府正擬提交《2011年個人資

料(私隱)(修訂)條例草案》，規定資料使用者

須向資料當事人提供回應途徑，並獲不反

對通知後，才可使用、轉移或出售其個人

資料。個人資料私隱專員蔣任宏指出，

《條例草案》仍有不足之處，包括未有加入

資料當事人可追溯其資料來源的條文。他

又建議在條例通過後設「截止日期」，避免

資料使用者在正式生效的緩衝期內，預先

向資料使用者推銷多種產品，以避新規

限。

《條例草案》已進入最後審議階段，預

期可趕及現屆政府任期內恢復二讀及三

讀。根據當局建議，資料使用者未收到當

事人表示「不反對」的回應前，不能單方

面使用、轉移或出售其個人資料。草案亦

提出「不溯既往安排」，即新規定不適用於

新例生效前，已使用於直接促銷的個人資

料。只要有關資料是用於促銷資料者自

己，且與生效日期前曾促銷的屬同一類

別，仍可使用。

蔣任宏認為「不溯既往安排」做法合

理，「否則全港的促銷活動便要在條例生

效後完全停止，從頭收集資料，對市民亦

未必是好事。」鑑於《條例草案》他日通

過後，資料使用者要有足夠時間在程序上

作出改變，公署亦要訂立新的指引，蔣任

宏同意設一個9至10個月的緩衝期。

「不溯既往安排」合理 同意設緩衝期
然而，蔣任宏已向法案委員會建議在

《條例草案》通過後即時設一個「截止日

期」，讓資料使用者在「截止日期」開始至

緩衝期完結期間可按舊有規定使用、轉移

或出售個人資料，但當緩衝期完結後，該

段期間使用或收集得到的資料，必須按新

規定得到當事人的不反對通知後，才可繼

續使用。

蔣任宏說：「假若沒有設『截止日期』，

資料使用者便可在緩衝期內預先向資料使

用者推銷多種產品，以備將來不受規限。」

他指出，當局對有關建議有保留，需繼續

討論。他又表示，《條例草案》應加入資

料當事人有權追溯資料來源的條文，並應

清楚列明資料使用者在條例生效前，所持

有資料的日後更新，應被視為舊資料抑或

新資料。

政制及內地事務局發言人說，正考慮私

隱專員對條例的意見，並會在下周三條例

草案會議召開前，提交書面回應。

服務內地貧區校 港青團獲頒證書
香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 行政長官曾

蔭權在前年的《施政報告》中，提出設立
「香港青年服務團」，資助18歲至29歲青年
人到內地貧困地區服務6個月至12個月，計
劃第一期的15位團員去年被派往韶關4間學
校，任教小學至初中及協助籌辦課外活
動。曾蔭權昨日向首批完成任務的團員頒
發證書，表揚他們在韶關積極參與服務，
又代表特區政府感謝團員的熱誠，希望計
劃可薪火相傳，繼續發展。
民政事務局局長曾德成在活動中，讚揚

團員敬業樂業，充分表現了奉獻、友愛、
互助、進步的義工精神，相信這些歷練已
成為他們的寶貴經驗和回憶，祝願各團員
秉持宗旨，更好地服務社群。
曾德成又感謝國務院港澳事務辦公室、

廣東省人民政府港澳事務辦公室和韶關市
人民政府等的大力支持。服務團計劃第二
期已於今年二月展開；計劃第三期的招募
工作亦在籌備當中，有興趣人士可留意香
港 青 年 服 務 團 的 網 站 ：
www.servicecorps.hk。

八達通粵嶺南通 冀年中互聯互通
香港文匯報訊（記者 李淑貞、古寧、彭

謙 廣州報道）香港八達通卡有限公司與廣
東嶺南通股份有限公司昨日在廣州簽署
《嶺南通－八達通聯名卡合作協議》。聯名
卡為雙幣卡，卡內設港幣及人民幣兩個獨
立的電子戶口，持卡者可於兩地乘坐公共
交通工具，於商店購物及繳付部分公共服
務收費，料今年中推出。
八達通卡公司行政總裁張耀堂表示，目

前八達通和嶺南通雙方還在商討各項細
節，期望首批「八達通－嶺南通」雙芯片
聯名卡於今年年中推出。聯名卡內設嶺南
通人民幣戶口及八達通港幣戶口，兩個戶
口互相獨立。持卡人可用卡內的人民幣電
子戶口在廣東省進行交易；在香港則可使

用卡內的港幣電子戶口進行交易。該卡不
記名、不掛失。
市民若需要增值，人民幣戶口需在嶺南

通增值點，港幣戶口則需於八達通增值
點。
嶺南通使用地點及範圍廣泛，相信聯名

卡的推出能方便港人於廣東省旅遊及公
幹。嶺南通目前可在廣州、佛山、江門、
肇慶、汕尾、惠州、茂名、珠海、揭陽、
河源、雲浮、韶關和陽江等城市使用。嶺
南通在內地可作公交通（巴士、地鐵、的
士、公共單車、路邊咪表和停車場等）、支
付通（連鎖便利店、超市、自動售賣機、
街市和快餐店等）、公共服務通（門禁系
統、小區管理、圖書館等）。
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香港文匯報訊 (記者 李彤) 油價持續
高企，九巴表示，單是今年首季油價已
較去年上升10%，但暫時無計劃申請加
價。另外，九巴引進新一代超級電容巴
士gBus2，續航力較上一代強一倍，每
充電30秒即可行走約1公里，充滿電後
一次過最多行走8公里至10公里，相等
於由尖沙咀至葵芳。首條循環路線如獲
批准，最快明年中投入服務。
過去一年油價持續高企，九巴董事

總經理何達文表示，今年首季油價已
較去年上升10%，經營確實面對壓
力，但暫時無計劃申請加價，會考慮
透過各種節流方法，例如路線重組
等，減輕成本。

單層gBus2最多可載70人
另外，九巴新一代超級電容巴士

gBus2昨日率先曝光，該款單層巴士最
多可載70人，車身長12米、闊2.55米、
高3.84米，最高車速為每小時70公里，
較第一代gBus的50公里時速為高。此

外，gBus2每充電30秒即可行走約1公
里，續航力較上一代增加1倍。何達文
解釋，續航力增加意味沿途的充電站
可以盡量減少，有利巴士在繁忙路段
行走，亦可省卻在基建設施方面的投
資。若行走短途路線，更無須設置中
途充電站。
新電容巴士在港實地測試預計需時

最少半年，包括在不同天氣情況、路
面情況、壓力、負重及持久力的測
試。並會按既定的測試路線，全日行
走於美孚及荔枝角車廠之間，以收集
全面營運數據，但測試期間不會供公
眾乘搭。
九巴已於今年3月底向港府提交建

議，由超級電容巴士行走一條全新的
5M路線，往返坪石巴士總站與啟東
道，沿途設有4個巴士站，坪石及啟東
道兩邊車站設置充電站。如項目獲
批，最快明年中投入服務。九巴又建
議gBus在單軌電車未落成之前，行走
啟德發展區。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 特區政府本
月初就新界村屋僭建物實施登記計劃，觸
發鄉紳反對。一項調查發現，有63%受訪
市民認為應劃一處理市區及村屋僭建物，
避免「一地兩法」，有63%市民不認同政府
「以容忍態度處理，以實現大和諧」，但受
訪者未就新界村屋僭建物最終處理方法達
成共識，調查負責人促請當局推動各持份
者加強協商，以免激發社會矛盾。
香港研究協會於4月20日至24日電話訪問

了1,072名市民，了解市民對僭建問題的意
見。結果發現，84%受訪者認為，政府
「應該」檢討現時新界村屋僭建物的監管及
執法機制，認為「不應該」的有6%。

63%受訪者認為，政府應一視同仁處理
市區樓宇及新界村屋僭建物，表示「分開
處理」的佔25%；而64%受訪者亦「非常支
持」及「頗支持」屋宇署，暫不強制即時
清拆已申報及沒有迫切危險的僭建物，表
示「非常不支持」及「頗不支持」的則合
共佔27%，反映大部分市民認同當局現階
段的處理手法。

37％接受結構安全僭建物補地價
被問到最支持處理新界村屋僭建物的方

法時，43%受訪者表示，「一刀切清拆所
有僭建物」，而「讓村民以補地價形式保留
結構安全的僭建物」的佔37%，「不清拆

沒有高度限制土地上的僭建物」則佔9%，
結果反映社會未就村屋僭建物最終的處理
方法達成共識。
就有意見指，「如新界村屋的僭建物無

即時危險，政府應以容忍態度處理，以實
現大和諧」，32%受訪者對此表示「非常認
同」及「頗認同」，表示「非常不認同」及
「頗不認同」的則有63%。

協會負責人促請政府，就現時村屋僭建
物的監管及執法機制，進行全面深入檢
討，從源頭堵截僭建問題，同時繼續秉持
公平原則，積極推動各持份者進行協商，
達成一個各方都能接受的方案，妥善處理
僭建問題，締造和諧香港。

■蔣任宏指

出，《條例

草案》仍有

不足之處。

香港文匯報

記者

聶曉輝 攝

■孫太昨日帶同靚湯探望丈

夫，還帶來平安包及燒肉慰

勞在醫院守候的記者。

香港文匯報記者曾慶威 攝

孫公割瘤順利 料今出院


